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За неделю до этого на пресс-
конференции, которую в экстрен-
ном порядке созвало руководство 
ТГК-4, замдиректора данной энер-
гетической компании заявил орлов-
ским журналистам, что, возможно, 
в ближайшее время будет снижена 
температура горячей воды, постав-
ляемой в дома горожан, и ограни-
чена подача тепла. Причина — мно-
гомиллионные долги МУПП «Орел-
гортеплоэнерго» перед генерирую-
щей компанией ТГК-4. Как извест-
но, муниципальное предприятие 
покупает у ТГК-4 теплоэнергию, а 
затем перепродает ее нам с вами в 
виде тепла в батареях и горячей во-
ды в кранах. Граждане, соответст-
венно, за данные услуги платят. 
Часть этих денег, по идее, должна 
идти на оплату энергии, купленной 
у ТГК-4, часть — оставаться в «кар-
мане» «Орелгортеплоэнерго» — 
иначе смысла в существовании 
предприятия нет. Однако и с опла-
той купленной энергии, и с «карма-
ном» у муниципального предпри-
ятия как раз большие проблемы. 

Так, по данным на 18 ноября 2008 
года, «Орелгортеплоэнерго» не оп-
латило 5,2 миллиона рублей за теп-
лоэнергию, поставленную в сентяб-
ре, и 43,3 миллиона — в октябре. 
Как утверждают энергетики, не оп-
лачивается и энергия за ноябрь. 

Стоит сказать, что долговые про-
блемы — дело для «Орелгортепло-
энерго» привычное. Буквально пару 
месяцев назад в городе уже скла-
дывалась похожая ситуация. Перед 

началом отопительного сезона 
ТГК-4 точно так же, как и сейчас, 
поставила перед городскими вла-
стями вопрос ребром: либо МУПП 
до 10 сентября гасит 120-миллион-
ный долг за летние месяцы, либо 
отопительный сезон не начнется. 
Тогда депутаты горсовета вынужде-
ны были дать разрешение на полу-
чение кредита (между прочим, под 
гарантии городского бюджета). 
Кредит — те самые 120 миллионов 
— был получен, однако от этого ма-
ло что изменилось: «Орелгортепло-
энерго» по-прежнему в долгах как в 
шелках. Причем долги эти растут 
как снежный ком — и что интерес-
но, в последние два года. Это выяс-
нили специалисты контрольно-
счетной палаты (КСП) г. Орла, кото-
рые недавно провели проверку фи-
нансово-хозяйственной деятельно-
сти «Орелгортеплоэнерго».

Так, оказалось, что в 2006 году 

предприятие сработало с прибы-
лью в сумме 4,6 миллиона рублей. 
Однако уже на следующий год при-
быльное МУПП почему-то резко 
сдало — убыток в 2007-м составил 
более 37 миллионов, а за первое 
полугодие 2008 года увеличился до 
53 миллионов. Вместе с убытком 
увеличилась и кредиторская задол-
женность: в 2007-м она выросла на 
87,8 млн. и составила 488,9 млн. 
рублей, в первом полугодии года 
нынешнего долги возросли еще без 
малого на сотню миллионов — до 
586, 7 млн. руб. 

Аудиторы КСП попытались разо-
браться в причинах такого положе-
ния в «Орелгортеплоэнерго». При-
чин набралось много — как объек-
тивных, так и не совсем. К  объек-
тивным, например, можно отнести 
опережающий рост себестоимости 
проданной теплоэнергии (16,2%) 
по сравнению с ростом доходов от 
ее реализации (13,4%). Опять же 
увеличились расходы на оплату 
процентов по кредитам. Возросли и 
затраты на оплату труда работни-
ков предприятия. Правда, необхо-
димость увеличения данных расхо-
дов вызывает некоторые сомнения. 
Судите сами: в 2006 году в руко-
водстве предприятия работали пять 
человек, в 2007-м — уже восемь, в 
2008-м — девять. Возросла и чис-
ленность сотрудников: число адми-
нистративно-управленческого пер-
сонала и инженерно-технических 
работников увеличилось по сравне-

нию с 2006 годом на 33 человека. 
При этом увеличилась и сама зар-
плата: в 2007 году руководство ста-
ло получать на 58% больше, чем в 
2006-м, управленцы-администра-
торы — на 45%, инженерно-техни-
ческий персонал — на 21,6%. А  вот 
на рабочих, видимо, решили сэко-
номить: их стало меньше на восемь 
человек, а зарплату оставшимся 
увеличили всего лишь на 10 про-
центов.  Однако «экономия», как мы 
знаем, не пошла впрок: разросший-
ся штат управленцев так и не смог 
обеспечить прибыльность предпри-

ятия. Хотя, наверное, очень стара-
лись, трудились, можно сказать, в 
поте лица, не щадя сил и здоровья. 
А поскольку силы управленческие 
небезграничны, то их надо подде-
рживать.  Вот администраторы-уп-
равленцы и поправляли здоровье в 
санаториях и на курортах — и тоже, 
заметьте, за казенный счет: в 2007 
году убыточное «Орелгортепло-
энерго» потратило около 115 тысяч 
рублей на оплату санаторно-курор-
тных путевок для своих сотрудни-
ков, среди которых, заметьте, не 
было ни одного рабочего. По сути, 
бабушки-пенсионерки, исправно 
платящие по квитанциям за тепло и 
горячую воду со своих копеечных 
пенсий, профинансировали отдых 
людей, чья зарплата превышает до-
ход этих самых бабушек раз в де-
сять. Справедливости ради отме-
тим, что часть этих денег (а именно 
36,5 тысячи) «курортники» все же 

возвратили — правда, уже во время 
проверки КСП. Возвратил свою 
премию и гендиректор МУПП 
«Орелгортеплоэнерго» В. Шума-
рин, поскольку, как выяснили про-
веряющие, получена она была не-
обоснованно, без соответствую-
щего письменного распоряжения 
Управления муниципального иму-
щества и землепользования г. Ор-
ла. А что самое интересное, пре-
мию эту (более 40 тыс. руб.) дирек-
тор получил в качестве вознаграж-
дения по результатам финансово-
хозяйственной деятельности за 

2007 год. Результаты же эти, как мы 
уже знаем, вылились в многомил-
лионные убытки. За что же тогда 
директору премия? 

Судя по выводам, которые сде-
лали проверяющие из КСП, сегодня 
финансово-экономическое поло-
жение «Орелгортеплоэнерго» кри-
тическое. При этом, по словам 
председателя контрольно-счетной 
палаты О. Фоминой, никаких дейст-
вий по улучшению положения на 
предприятии не предпринимается, 
а значит, вполне возможно, что 
МУПП будет введено в процедуру 
банкротства, а город потеряет еще 
одно муниципальное предприятие, 
имеющее жизненно важное значе-
ние для орловцев. 

Справедливо обеспокоенные та-
ким положением вещей депутаты 
горсовета призвали к ответу руко-
водителя «Орелгортеплоэнерго» 
В. Шумарина. Валерий Федорович 

попытался объяснить ситуацию со 
своей точки зрения. Так, ТГК-4 вы-
ставляет к оплате суммы, значи-
тельно превышающие те, которые 
«Орелгортеплоэнерго» получает  за 
тепло и горячую воду с населения. 
В результате образовались «ножни-
цы» в 70 миллионов рублей. «Орел-
гортеплоэнерго» и городская адми-
нистрация вынуждены судиться с 
генерирующей компанией (а это 
немалые затраты на адвокатов), но 
суд раз за разом принимает реше-
ния в пользу ТГК. Чтобы заплатить 
разницу, берутся кредиты, по кре-
дитам надо платить проценты. Кро-
ме того, собранные с населения в 
сентябре и октябре деньги, по сло-
вам Шумарина, пошли на оплату 
40-миллионного долга 2002 года. 
Как утверждает Валерий Федоро-
вич, это было сделано именно по 
просьбе руководства ТГК. Приво-
дил В. Шумарин и другие — не ме-
нее весомые доводы.

Правда, когда дело коснулось 
вопроса о выводе МУПП «Орелгор-
теплоэнерго» из кризиса, выясни-
лось, что никакой четкой програм-
мы у руководства предприятия нет. 
Нет пока такой программы и у го-
родской администрации. А потому, 
принимая решение по данному воп-
росу, депутаты внесли в него пункт  
о необходимости разработать та-
кую программу и представить ее на 
следующей сессии. К слову, изна-
чально в проект решения депутата-
ми фракции «Единая Россия» было 
внесено предложение освободить 
В. Шумарина от занимаемой долж-
ности. Как пояснил депутат М. Вдо-
вин, руководители должны нести 
ответственность за состояние сво-
их предприятий и в случае отрица-

тельных результатов — лишаться 
должности. Однако на защиту ген-
директора встал депутат В. Щеко-
тихин, которого поддержали колле-
ги Шумарина — руководители дру-
гих муниципальных предприятий:  
А. Коровин, С. Себякин и В. Соло-
матин. В результате Шумарин боль-
шинством голосов получил «от-
срочку» — правда, при условии, что 
директор будет предпринимать ре-
альные шаги по выводу предпри-
ятия из кризиса, а не плыть по тече-
нию в сторону банкротства. Хотя, 
по мнению депутата К. Федотова, 
никакие отсрочки ничего не изме-
нят — предприятие постепенно, а 
может быть, и ускоренно, вводят в 
штопор. Однако первый замести-
тель мэра В. Еремин заявил, что 
жители Орла могут быть спокойны: 
тепло и горячая вода в городе будут 
— администрация примет для этого 
все возможные меры. Что это будут 
за меры, Василий Васильевич не 
пояснил: возможно, очередной кре-
дит возьмут, возможно, акциониру-
ют «Орелгортеплоэнерго», а воз-
можно, и до банкротства дело дой-
дет… Впрочем, одна из антикризис-
ных мер известна уже точно — ее 
озвучил сам В. Шумарин. Это — 
грядущее 30-процентное повыше-
ние тарифов на горячую воду и теп-
ло. Как выразился гендиректор 
«Орелгортеплоэнерго», это, конеч-
но, «удавка» для населения, но она 
позволит предприятию сработать в 
следующем году рентабельно. 
Только почему-то терзают смутные 
сомнения: а поможет ли? В муници-
пальных банях, если помните, тоже 
тарифы повышали, а закончилось 
все, сами знаете чем.

Татьяна ФИЛЁВА.

Накануне наступления календарной зимы жители Орла 

оказались перед угрозой остаться без тепла. 

Причиной тому послужило критическое положение, 

сложившееся в муниципальном предприятии 

«Орелгортеплоэнерго».

Вопрос о финансово-экономическом состоянии МУПП 

«Орелгортеплоэнерго» обсуждался на ноябрьской 

сессии горсовета. 

(Окончание. 
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Это подтверждено в вы-
ступлениях президента 
Д.А. Медведева, кото-

рый сказал, что фракции «Еди-
ной России» «обеспечивают 
стабильную и конструктивную 
работу законодательных соб-
раний всех уровней, объединя-
ют и депутатский корпус стра-
ны, и само общество для реше-
ния общенациональных за-
дач». 

И.Я. Мосякин подчеркнул, 
что выступление Владимира 
Владимировича Путина на 
Х съезде стало знаковым мо-
ментом. 

— Очень важно, что лидер 
партии В.В. Путин в выступле-
нии ушёл от политической ри-
торики и ясно обозначил эко-
номическую программу пар-
тии, пути развития страны на 
перспективу. Он предельно 
четко определил план дейст-
вий правительства на 2009 
год, направленный на стаби-
лизацию ситуации в экономи-
ке страны, и сосредоточился 
на конкретных усилиях партии 
по преодолению экономиче-
ского кризиса, — сказал 
И.Я. Мосякин.

Он подчеркнул, что не оста-
нутся без внимания вопросы 
социальной сферы и в Орлов-
ской области. 

— Могу доложить: только что 
закончилась очередная сессия 
областного Совета, где был ут-
верждён областной бюджет на 
2009 год и на период до 2011 
года. Радуют принятые бюджет-
ные показатели. Приоритетами 
бюджетных расходов на 2009—
2011 годы стали финансовая 
обеспеченность социальных 
программ и реформ  (прежде 
всего в области здравоохране-
ния, образования, культуры, 
спорта и социальной защиты 
населения), а также дальней-
шее участие области в реализа-
ции приоритетных программ 
федерального уровня. На соци-
альную сферу (образование, 
культуру и СМИ, здравоохране-
ние и спорт, социальную поли-
тику) с учетом целевых меж-
бюджетных трансфертов на 
2009 год расходы планируются 
в объеме 10 млрд. 360,5 млн. 
рублей, или 65 процентов всех 
расходов бюджета, против 9 
млрд. 59 млн. рублей (59,9%), 
утвержденных на 2008 год.

Вполне естественно, что в 
Орловской области, как и в це-
лом по России, кризис уже за-
явил о себе. Иван Яковлевич 
сказал, что начиная с середины 
сентября в экономике области 
стали проявляться отдельные 
негативные признаки: незначи-
тельные задержки в расчетах 
по банковским операциям, уже-
сточение порядка в получении 
кредитов, существенное увели-
чение процентных ставок, сни-
жение спроса на первичном 
рынке жилья и т. д.

В то же время сложившаяся 
структура экономики Орлов-
ской области (реальное произ-
водство, а не финансово-бан-
ковские пирамиды) в отличие 
от столичных городов предо-
ставляет большие возможно-
сти противостояния финансо-
вому кризису и стабилизации 
его последствий. Доля реаль-
ного сектора в ВРП составляет 

свыше 73 процентов. Не слу-
чайно в период обвала россий-
ской финансовой системы и 
кризиса в 1998 году Орловская 
область показала пример сво-
ей «живучести».

Кроме того, внутри реально-
го производства отсутствуют 
особо крупные предприятия 
добывающей, топливно-энер-
гетической и металлургичес-
кой промышленности — наибо-
лее уязвимых отраслей в кри-
зисный период. Это обстоя-
тельство позволяет иметь до-
полнительные потенциальные 
возможности маневра в дивер-
сификации производства и ос-
воении новых видов выпускае-
мой продукции.

Основными направлениями 
в работе в кризисный период 
станут создание условий и со-
действие структурной пере-
стройке экономики в целях за-
крепления места и роли Орлов-
ской области в общероссийс-
ком разделении труда и фор-
мирования предпосылок для 
ускоренного развития прогрес-
сивных производств — иннова-
ционных точек экономического 
роста, обеспечивающих выход 
на межрегиональные и вне-
шние рынки, государственная 
поддержка развития произ-
водственной и рыночной инф-
раструктуры, осуществление 
мер по оказанию временной 
помощи действующим эффек-
тивным производствам, попав-
шим в трудную экономическую 
ситуацию, малоэффективным 
— помощь в диверсификации 
для предотвращения безрабо-
тицы и поддержания социаль-
ной стабильности.

Заканчивая выступление, 

И.Я. Мосякин выразил уверен-
ность, что созданные резервы 
обеспечат на предстоящие го-
ды устойчивость российской 
бюджетной системы, причем  
вне зависимости от мировых 

цен на нефть и другие наши эк-
спортные товары. А значит, 
зар платы бюджетников, пен-
сии, пособия будут исправно 
выплачиваться, система соци-
альных гарантий — нормально 
функционировать. В России 
нет многих из факторов риска, 
которые есть в других странах, 
поэтому можно смело сказать, 
что мы готовы к серьезным ис-
пытаниям.

В прениях по докладу высту-
пили и.о. мэра г. Орла В.В. Ере-
мин, член регионального поли-
тсовета, управляющий Отделе-
нием Пенсионного фонда РФ 
по Орловской области Н.М. Ба-
ранчиков, член регионального 

политсовета, заместитель 
председателя Орловского го-
родского Совета народных де-
путатов М.В. Вдовин, член ре-
гионального политсовета, ге-
неральный директор МУП 

«Трамвайно-троллейбусное 
предприятие» А.Я. Коровин и 
другие.

Выступивший на расширен-
ном заседании регионального 
политсовета губернатор Ор-
ловской области Е.С. Строев 
сказал:

— «Единая Россия» прошла 
этап организационного и идео-
логического становления. Наша 
партия правящая и берет на се-
бя ответственность за все про-
исходящие в стране события.

Нам не надо бояться идти в 
народ и разговаривать с людь-
ми по самым тяжелым вопро-
сам, нам не надо бояться на-
ших оппонентов, ибо ту уве-

ренность, ту стабильность, ко-
торые обрела сегодня Россия, 
она обрела с помощью нашей 
партии.

Главный вопрос, который 
обсуждался на X съезде пар-
тии, — это стратегия долго-
срочного развития до 2020 го-
да. После съезда еще больше 
укрепилась уверенность в том, 
что наша партия сохранит Рос-
сию, воспитает подрастающее 
поколение и на инновационных 
началах прорвется через пре-
грады, которые поставил кри-
зис.

Е.С. Строев рассказал об 
антикризисных мероприятиях, 
предпринимаемых руководст-
вом области. Он подчеркнул, 
что мы вступаем в период же-
сткой структурной перестрой-
ки экономики. В следующем 
году наша область, как и вся 
страна, может потерять в тем-
пах роста, но обязана выиграть 
в повышении эффективности 
производства, снижении из-
держек на всех уровнях.

— Россия должна выйти из 
кризиса более окрепшей — та-
кую задачу ставит руководство 
нашей страны. Эту задачу ре-
шать всем членам партии «Еди-
ная Россия», — сказал 
Е.С. Строев.

Участники заседания регио-
нального совета приняли обра-
щение к депутатам всех уров-
ней, членам партии «Единая 
Россия», в котором поставлены 
конкретные задачи на период 
преодоления финансово-эко-
номического кризиса.

Вячеслав КОЛДОМОВ.
Фото 

Сергея МОКРОУСОВА.

XIII заседание регионального 
политсовета партии «Единая Россия»

Вниз по тёплому течению

Главный из них — проект 
областного бюджета на 2009 
год и на плановый период 
2010 и 2011 годов.

С информацией по данно-
му вопросу выступили заме-
ститель председателя колле-
гии Орловской области, руко-
водитель департамента фи-
нансовой политики В.Г. Щип-
кова и председатель комитета 
по бюджету, налогам и финан-
сам М.А. Межнев.

Бюджет уменьшен по дохо-
дам. Доходная часть измени-
лась в связи с новой экономи-
ческой ситуацией и принима-
емыми Правительством Рос-
сии антикризисными мерами, 
направленными на снижение 
налоговой нагрузки. Законо-
проект был принят во втором 
чтении и окончательной ре-
дакции. 

Подводя итоги обсуждения 
по данному вопросу повестки 
дня заседания, губернатор 
Е.С. Строев отметил, что руко-
водством страны принимают-
ся меры по минимизации не-
гативного воздействия  миро-
вого кризиса в социально-
экономической сфере.

В Орловской области в 
структуре экономики доми-
нирующим является реаль-
ный сектор экономики, что 
дает широкие возможности 
для противостояния кризи-
су.

Е.С. Строев подчеркнул, 
что одной из основных задач 
на сегодня является подде-
ржка малого и среднего биз-
неса во всех отраслях реаль-
ного сектора, в том числе и за 
счет уменьшения налогообла-
гаемой базы.

Также депутаты заслушали 
отчёт В.Г. Щипковой об испол-
нении бюджета текущего года 
за 9 месяцев. За 9 месяцев 
доходная часть областного 
бюджета исполнена в объеме 
11 341,5 млн. рублей, или 
145,4 процента к аналогично-
му периоду прошлого года, 
расходная — 10 422,3 млн. 
рублей, или 134,8 процента к 
аналогичному периоду про-
шлого года. По итогам 9 меся-
цев сложился профицит об-
ластного бюджета в сумме 
919,2 млн. рублей при плано-
вом годовом дефиците в сум-
ме 1 021,6 млн. рублей. Рас-
ходная часть бюджета сохра-
няет свою социальную на-
правленность (кассовые рас-

ходы на социально-культур-
ную сферу составили 33,9 
процента (3 530,4 млн. руб-
лей) от всех расходов, что поз-
волило в полном объеме про-
финансировать все защищен-
ные и социально значимые 
статьи расходов.

В окончательной редакции 
был утвержден бюджет Ор-
ловского территориального 
фонда обязательного меди-
цинского страхования на 2009 
год и на плановый период 
2010 и 2011 годов.

Значительная часть из рас-
сматриваемых законопроек-
тов была принята во втором 
чтении и окончательной ре-
дакции. Среди них проекты за-
конов: «О внесении изменений 
в Закон Орловской области 
«Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения в 
Орловской области», «О вне-
сении изменений в Закон Ор-
ловской области «О ежемесяч-
ном пособии на ребенка», «Об 
областной целевой програм-
ме «Социальная поддержка 
инвалидов на 2009—2010 го-
ды», «О договорах и соглаше-
ниях Орловской области», «Об 
общественной палате Орлов-
ской области» и другие.

Проектом закона «О внесе-
нии изменений в Закон Ор-
ловской области «О статусе 
многодетной семьи в Орлов-
ской области и мерах ее соци-
альной поддержки» предлага-
ется увеличить и     дифферен-
цировать сумму единовре-
менного пособия при рожде-
нии ребенка в многодетной 
семье. При рождении третье-
го ребенка предлагается вы-
плата пособия в размере 15 
тыс. рублей, при рождении 
четвертого и последующих 
детей — 20 тыс. рублей на 
каждого ребенка. Кроме того,  
размер ежемесячного посо-
бия на ребенка многодетной 
семье повысить с 300 руб. до 
350 рублей. Проект закона «О 
ежемесячном пособии на ре-
бенка» предусматривает уве-
личение размера пособия на 
детей до 200 рублей в месяц.

Законом «О наделении ор-
ганов местного самоуправле-
ния государственными полно-
мочиями Орловской области 
по обеспечению полноценным 
питанием беременных жен-
щин, кормящих матерей, а 
также детей в возрасте до 
трех лет» предусматривается 

перечень прав и обязанностей 
органов местного самоуправ-
ления, органов государствен-
ной власти области при осу-
ществлении соответствующих 
полномочий, методика расче-
та субвенций, предоставляе-
мых местным бюджетам из 
областного бюджета для осу-
ществления соответствующих 
полномочий.

В первом чтении был рас-
смотрен проект закона «О 
противодействии коррупции в 
Орловской области». В законе 
определены основные задачи 
и методы в сфере борьбы с 
коррупцией.

Изменениями в Закон «Об 
ответственности за админист-
ративные правонарушения» 
предлагается увеличить воз-
раст с 14 лет до 16 лет, до ко-
торого подросткам запреще-
но находиться с двадцати двух 
часов до шести часов утра в 
общественных местах без 
присмотра родителей (лиц, 
заменяющих их), а также уста-
новить ответственность долж-
ностных лиц, допустивших на-
хождение несовершеннолет-
них без сопровождения роди-
телей (лиц, заменяющих их) в 
развлекательных учреждени-
ях в названный период време-
ни.

На поддержку предприни-
мательства направлен проект 
закона «О реализации прав 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства при от-
чуждении арендуемого недви-
жимого имущества, находя-
щегося в государственной 
собственности Орловской об-
ласти или муниципальной соб-
ственности».

Бурные прения со стороны 
депутатов фракции КПРФ вы-
звало обсуждение проекта за-
кона «О прогнозном плане 
(программе) приватизации 
государственного имущества 
Орловской области на 2009 
год».

Законопроект был принят в 
первом чтении. Фракция 
КПРФ проголосовала против.

Еще до перерыва опустели 
кресла депутатов Л.В. Крето-
ва и П.А. Меркулова. Куда 
они исчезли с сессии, оста-
ется загадкой. Наверное, ре-
шили ее прогулять? Законот-
ворческую деятельность де-
путаты продолжили уже без 
них.

* * * 
Сессия закончилась. Де-

путаты разъехались по окру-
гам.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

Девятнадцатое заседание 
областного Совета 

народных депутатов
28 ноября под председательством 

И.Я. Мосякина прошло 19-е заседание 

областного Совета народных депутатов, на 

котором было рассмотрено сорок вопросов.


